



Boletín Diario

N.º 11 21 de noviembre de 2025

UNITED NATIONS CLIMATE CHANGE CONFERENCE

COP30 AMAZÔNIA

CUIDAR DO PLANETA PARA O FUTURO DA HUMANIDADE

BELÉM • BRASIL • 2025

¡GRANDES NOTICIAS! Incendio en el recinto de la Cumbre COP30 en Belém obliga a la evacuación total



Un incendio estalló la tarde del jueves en el recinto de la cumbre climática COP30 en Belém, Brasil, lo que obligó a la evacuación inmediata de miles de delegados e interrumpió la fase final crítica de las negociaciones climáticas globales.

El Incidente

El incendio surgió poco después de las 2 p.m., hora local, en el Pabellón de los Países de la Zona Azul en el centro de conferencias. Imágenes de seguridad captaron llamas en un pabellón de exhibición, específicamente en el Pabellón de India, que se propagaron rápidamente por un revestimiento interno de tela en las paredes y el techo.

El cuerpo de bomberos local controló el incendio en seis minutos, desplegando 244 extintores, mangueras y 56 bomberos para combatir las llamas.

Víctimas y Respuesta

Trece personas fueron atendidas en el lugar por inhalación de humo. Sus condiciones están siendo monitoreadas con el apoyo médico apropiado. No se reportaron heridos graves.

Los oficiales de seguridad de la ONU y el departamento de bomberos de Brasil respondieron rápidamente para evacuar el lugar de forma segura. El personal de seguridad formó barreras humanas en los pasillos mientras miles de delegados eran llevados a zonas seguras.

Causa Sospechosa

Los investigadores creen que el incendio probablemente fue causado por equipos eléctricos, probablemente un microondas que sufrió un cortocircuito, según el gobierno del estado de Pará y el departamento de bomberos local.

El ministro de Turismo de Brasil, Celso Sabino, señaló que las estructuras de la conferencia fueron construidas con materiales ignífugos. Algunos participantes habían notado problemas eléctricos más temprano ese día, con luces parpadeando antes de que apareciera humo.

Comunicaciones Oficiales de la CMNUCC

La Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (CMNUCC) emitió varias actualizaciones durante la tarde y la noche. En su comunicado inicial, la CMNUCC informó:

“Hoy, un incendio se inició en la zona azul del recinto de la COP30 en Belém. El departamento de bomberos y los oficiales de seguridad de la ONU respondieron rápidamente, y el incendio fue controlado en aproximadamente seis minutos. Las personas fueron evacuadas de manera segura. Trece personas recibieron atención en el lugar por inhalación de humo.”

Tras la orden del Jefe de Bomberos del País Anfitrión de evacuar completamente y realizar verificaciones de seguridad, la CMNUCC anunció que “el recinto está ahora bajo la autoridad del País Anfitrión y ya no se considera Zona Azul” hasta que se completara la investigación.

Se informó inicialmente a los delegados que el recinto no reabriría antes de las 8 p.m., mientras la organización declaró: “Gracias, delegados, por la rápida evacuación del recinto. El incendio ha sido contenido con daños limitados.”

A las 8:40 p.m., hora local, la CMNUCC anunció la reapertura del recinto:

“Tras una evaluación de seguridad completa, confirmamos que el recinto ha sido completamente inspeccionado y considerado totalmente seguro. Las autoridades brasileñas han restaurado todas las condiciones de trabajo en las instalaciones de la conferencia, asegurado el permiso de operación después del incendio del Departamento de Bomberos y devuelto formalmente el área a la CMNUCC. La Zona Azul ha sido restablecida a su estado operativo completo y ha sido reabierto a las 8:40 p.m. de hoy. Todos los participantes acreditados de la COP ahora pueden acceder al recinto de la COP30 de las formas habituales.”

La organización señaló que la zona de Pabellones (Zona B) directamente afectada por el incendio permanecerá inaccesible durante el resto de la conferencia.

No habría actividad plenaria la noche del jueves, y todas las sesiones plenarias del viernes estarían abiertas a todas las Partes y Observadores y serían completamente transmitidas en vivo.

“Continuamos monitoreando la condición de todas las personas que requieren atención médica y mantenemos una estrecha coordinación con los servicios de salud. Agradecemos sinceramente la cooperación, paciencia y comprensión de todos los participantes mientras priorizamos la seguridad y el bienestar de todos en el lugar.”

Interrupción Histórica

Observadores climáticos señalaron la naturaleza sin precedentes del incidente. Claudio Angelo, coordinador del Observatorio del Clima de Brasil, afirmó que en 30 años de conferencias climáticas de la ONU, nunca antes había ocurrido un incendio en la Zona Azul. Los funcionarios brasileños han defendido los estándares de seguridad del recinto. “La ciudad de Belém recibió muchas críticas, prácticamente todas injustas. Un posible teléfono celular que se incendió en un enchufe no empañará esta COP. Esto podría haber ocurrido en cualquier parte del planeta”, dijo el ministro Sabino.

El cierre de aproximadamente seis horas y media ha complicado un calendario de negociaciones ya desafiante, y se espera que las conversaciones se extiendan mucho más allá de la conclusión programada para el viernes por la noche mientras los delegados trabajan para finalizar un acuerdo climático integral.



COP30 Reanuda Negociaciones Nocturnas Tras el Incendio, Busca un Avance el Viernes

Después de una dramática evacuación causada por un incendio que detuvo las actividades durante varias horas el jueves 20 de noviembre, los delegados de la COP30 regresaron al recinto tarde en la noche para reanudar negociaciones de alto nivel, trabajando durante la madrugada para rescatar la esperanza de un acuerdo climático histórico.

El Recinto Reabre Tras Evaluación de Seguridad

La CMNUCC anunció a las 8:40 p.m., hora local, que la Zona Azul había sido completamente reabierto tras una evaluación de seguridad y la restauración de las condiciones de trabajo por parte de las autoridades brasileñas.

“Tras una evaluación de seguridad completa, confirmamos que el recinto ha sido completamente inspeccionado y considerado totalmente seguro”, afirmó la CMNUCC.

“Las autoridades brasileñas han restaurado todas las condiciones de trabajo en las instalaciones de la conferencia, asegurado el permiso de operación después del incendio del Departamento de Bomberos y devuelto formalmente el área a la CMNUCC.”

Todos los participantes acreditados de la COP pudieron reanudar negociaciones, con una excepción notable: la zona de Pabellones (Zona B), directamente afectada por el incendio, permanecerá inaccesible por el resto de la conferencia.

La CMNUCC confirmó que continúa monitoreando la condición de las personas que necesitaron atención médica y permanece en estrecha coordinación con los servicios de salud.

Reanudación Vespertina y Sesiones Nocturnas

Con el recinto habilitado aproximadamente seis horas y media después de la evacuación inicial, los delegados regresaron a reanudar negociaciones urgentes. La CMNUCC anunció que no habría actividad plenaria el jueves por la noche y que todas las sesiones plenarias del viernes estarían abiertas a todas las Partes y Observadores y serían transmitidas en vivo.

Las horas perdidas han añadido urgencia a un calendario ya ajustado, y los negociadores ahora trabajan durante la noche en consultas a puerta cerrada para compensar la interrupción y resolver los obstáculos políticos restantes antes de las sesiones plenarias finales.

Temas Clave en Discusión

- **Eliminación Progresiva de Combustibles Fósiles:** La cuestión crítica sigue sin resolverse: si el paquete final de Belém incluirá una hoja de ruta clara para la transición lejos de los combustibles fósiles. Brasil estaba preparando un borrador de texto sobre este tema cuando ocurrió el incendio.
- **Financiación Climática:** Los negociadores trabajan para finalizar compromisos sobre triplicar la financiación para adaptación para 2030, mientras los países en desarrollo exigen claridad sobre si los fondos vendrán directamente de gobiernos ricos o de otros mecanismos como bancos de desarrollo.

- **Mecanismos de Transición Justa:** Continúan debates sobre cómo asegurar vías equitativas para países y comunidades dependientes de industrias de combustibles fósiles.
- **Meta Global de Adaptación:** Equipos técnicos negocian metas específicas y marcos de implementación para ayudar a las naciones vulnerables a adaptarse a los impactos climáticos.

Algunos Avances

A pesar del caos, algunos negociadores técnicos encontraron consenso en las primeras horas de la mañana del jueves, incluidos quienes trabajaban en informes financieros climáticos ex ante. La sala que debatía la mayor participación de comunidades locales en el proceso de la CMNUCC también logró un camino a seguir.

Sin embargo, la mayoría de las consultas realizadas durante el día fueron menos exitosas, incluidas discusiones estancadas sobre reglas de procedimiento y toma de decisiones en la CMNUCC, y debates sobre la transferencia de fondos de instituciones en gran parte inactivas del Protocolo de Kioto.

Guterres Hace un Llamado al Compromiso

Más temprano el jueves, antes de la interrupción por el incendio, el secretario general de la ONU, António Guterres, realizó una conferencia de prensa apelando a todas las delegaciones a mostrar disposición para comprometerse y asegurar que el proceso produzca resultados.

Enfaticó la necesidad de actuar ahora para mantener el rebasamiento temporal del límite de 1.5°C “lo más pequeño y corto posible”, señalando que los mayores emisores deben hacer más.

Guterres instó a abordar las distorsiones del mercado y las campañas de desinformación que buscan descarrilar la transición lejos de los combustibles fósiles, y subrayó la necesidad de reducir las emisiones de metano, revertir la deforestación y avanzar en el desarrollo de redes eléctricas —incluidas las sobrecargas provocadas por la inteligencia artificial.



Empuje Crítico para el Viernes

A medida que las negociaciones se extienden hasta las primeras horas del viernes 21 de noviembre, se espera:

- **Negociaciones Finales Intensivas:** Un esfuerzo concentrado para llegar a acuerdos finales sobre los temas pendientes, incluyendo un camino financiero creíble, una hoja de ruta más clara sobre combustibles fósiles y metas concretas de adaptación.
- **Presión de Alto Nivel:** La presidencia brasileña de la COP30, el secretario general Guterres y coaliciones clave de países se espera que presionen por un consenso sobre el paquete de Belém antes de las votaciones finales.
- **Enmiendas de Última Hora:** Sesiones de alto nivel enfocadas con posibles ajustes finales mientras los negociadores intentan resolver desafíos de justicia, equidad e implementación.
- **Monitoreo Continuo de Seguridad:** La CMNUCC reiteró su compromiso de priorizar “la seguridad y el bienestar de todos en el lugar”, manteniendo coordinación constante con los servicios de salud.

Un Día para Recordar

El día quedará en la memoria colectiva de la comunidad climática —no por los avances logrados, sino por el incendio sin precedentes que estalló en los pabellones y provocó la evacuación total del recinto. Una sesión plenaria prevista para la noche nunca se realizó, ya que el caos estalló durante el almuerzo, con participantes corriendo hacia las salidas mientras humo llenaba los pasillos.

“Expresamos nuestra sincera gratitud por la cooperación, paciencia y comprensión de todos los participantes mientras priorizamos la seguridad y el bienestar de todos en el lugar”, declaró la CMNUCC en su anuncio de reapertura.

La interrupción dramática ha hecho casi imposible cumplir el cierre programado para la noche del viernes, y ahora se espera que las conversaciones se extiendan mucho más allá del horario previsto mientras los delegados luchan por entregar lo que muchos esperan sea un paquete histórico que aumente la ambición, la financiación y la implementación del Acuerdo de París. Los resultados finales dependerán del progreso nocturno y matutino, con la comunidad climática mundial observando de cerca para ver si los negociadores pueden superar tanto la interrupción física como las divisiones políticas para lograr un avance en Belém.



Cuando la Red de Actores Católicos por el Clima y el Medio Ambiente (NCCEA) comenzó su reunión con la Delegación de la Santa Sede, se produjo un incendio en la zona de los pabellones y todos fueron evacuados. Esta memorable foto fue tomada solo unos momentos después del incidente, cuando todos se reunieron fuera del recinto.